

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón jueves 12 de Febrero de 1903.

N.º 6.409

SECCIÓN POLITICA

EVA REDENTORA

No fueron las cataratas del diluvio ni el fuego de Sodoma. No fueron el azote del hambre ni los estragos de la guerra. No fué la atmósfera incendiada por la cola de un cometa ni fué la apocalipsis de un choque interplanetario. Murió la humanidad como había vivido. El microbio ofició de Antecristo. Matóla la ponzoña de lo infinitamente pequeño.

Sólo dos seres humanos sobrevivieron a la gran catástrofe: el Adán y Eva, el Filemón y Baucis, la eterna pareja, siempre vencedora en esta lucha entre el amor y la muerte que constituye la vida. Eran dos amantes, dos prometidos, dos desposados. Habíanse amado antes del desastre y se encontraban después. Sublime fué el abrazo en que aquellos dos únicos supervivientes se estrecharon sobre las ruinas de un mundo.

Ebrio de amor, penetrado de entusiasmo por la singularidad de una situación sin ejemplo, cayó á los pies de su adorada.

—¡Amémoros!— exclamó.— Celebremos á la faz del cielo nuestro desposorio. Sea el sol vivificante la antorcha de nuestro himeneo. Sea Dios mismo el sacerdote de este sacramento de amor.

Eva dijo:—No.

—¡Cómo!—clamó el amante con profundo asombro.—Tú, que antes tanto me amabas, me repudias ahora! Cuando sólo podíamos formar una familia más ofrecistes ser mía; y lo rehusarás cuando entre los dos constituimos toda la familia humana! Sin duda te ha enloquecido la catástrofe. Vuelve en tí, Eva mía, ídolo, bien mío. Ten piedad de mí. No me entregues á la desesperación. Conservemos y transmitamos el santo fuego de la vida. Amémonos sobre los vestigios de esa humanidad muerta, en el seno de esta naturaleza prolífica, á la faz de Dios que nos ve.

Ella dijo:—No.

—Reflexiona, Eva. Yo no te conjuro en nombre del amor, sino en nombre del deber. Ve lo que pasa en torno nuestro. Aprende la lección austera de las cosas. ¿Nada te enseña la feracidad de este suelo que tiene por abono los restos mortales de toda una humanidad? Mira: los gérmenes brotan donde quiera; donde quiera la madre tierra desgarrada, para dejar paso á sus hijos, su seno fecundo; por todas partes el misterio vital se consuma y la vida nace de la muerte. Es la eterna ley. No te muestres á ella rebelde. Obedece y ama.

Ella dijo:—No.

—Perdona que te hable con esta solemnidad: tu no puedes, tu no debes oponer tu arbitrario capricho á

los hondos designios de la vida. Tu nombre, Eva, es simbólico. Como tu predecesora, también tu llevas en tus entrañas el porvenir del mundo. ¿Eres dueña de esterilizarle? La voluntad del cielo es manifiesta. Dios mismo nos prescribe el amor. ¿Habríamos sino sobrevivido, solos, únicos, vestigios postreros de toda nuestra extinguida especie? ¿Querrás tú resistir al mandato de la autoridad soberana? ¿Querrás dejar á la creación incompleta, frustrada, privando al mundo del pensamiento, del sentimiento, de la razón, de la conciencia, del hombre, en fin, obra maestra de la naturaleza, su finalidad, su complemento, su flor y su fruto?

Entonces, con voz dulcísima, con acento de emoción profunda, anegados en lágrimas los ojos, Eva habló de esta suerte:

—Tu eres hoy, como lo fuiste siempre, el elegido de mi corazón. Sé bueno, sé justo, sé fuerte. Aliéntame para consumir el sacrificio, no lo hagas más penoso y duro. Es la razón la que de nosotros demanda el holocausto del instinto. Prometidos fuimos uno de otros allá cuando de nuestra unión no dependía la subsistencia de la especie, cuando la inmolación de nuestra dicha no habría servido para detener el curso de las generaciones. Ahora es distinto; ahora pende de nuestra voluntad el continuar la historia ó el ponerle fin, el dar á la humanidad vida ó muerte. ¿Cómo puedes vacilar en la elección? ¿Porque quieres ser padre de desgraciados? ¿Por qué te obstinas en perpetuar la eterna tradición de lágrimas y de infortunio? Yo te digo á mi vez: piensa, reflexiona en lo que pretendes. ¿Qué nos enseña el pasado? De todos los días de la historia; del fondo oscuro de los siglos se alza un inmenso gemido que sube y se dilata en los aires hasta perderse, desoido, en los espacios impasibles. ¿A nombre de qué esperas que tus hijos sean más venturosos ó menos desventurados que lo fueron tus padres? Engendre en buen hora sin descanso la naturaleza, madre sin alma, á la que es indiferente la dicha ó desgracia de sus criaturas. Nosotros, seres de razón, hemos de obrar racionalmente. Tengamos la grandeza de nuestra misión. Sepamos sacrificar nuestro amor al reposo de los que aún no son y nunca deben ser. Piedad me pides para tí, y tú de ellos no la tienes. También yo creo, como tú, que mi nombre es simbólico. Sólo que entiendo de otro modo mi predestinación. Sea la mujer quien rescate el pecado de la mujer. Si una Eva pecadora perdió al mundo, que otra Eva pura le redima.

Murió de amor el desdichado. Ella, la severa, la inflexible, la inexorable, recogió su aliento postrero, besó su frente y depositó piadosamente sus restos en el seno de la tierra.

Y luégo ella también murió. Dejé

morir de dolor sobre aquella tumba cerrada apenas por sus manos. Murió sola, desamparada, en la soledad espantosa, en el desamparo sin nombre del último ser humano.

Pero, en la congoja suprema de aquella terrible agonía, parecióle oír, dulcificando su angustia, el vago clamor con que, desde los limbos del no ser, una humanidad no nacida bendecía el nombre de la heroína cuyo sublime sacrificio redimía para siempre á los humanos de la atomización del vivir.

ALFREDO CALDERÓN.

¿Obreros en las Cortes?

Lamenta «El Imparcial», y la queja no es de ayer, ni de un solo periódico, que es de todos los días y de toda la prensa, el apartamiento del Congreso que imponen los gobiernos á los representantes de la clase obrera. A primera vista extraña mucho que mientras fosilizaciones cual la del carlismo, se consideren como elemento útil para el trabajo legislativo y parlamentario, queden sin puesto en las Cámaras la representación del trabajo, que es hoy una inconmensurable fuerza, y es en definitiva el inexcusable y poderoso porvenir. A primera vista causa extrañeza este fenómeno, tanto más cuanto que no en Inglaterra ni en Francia, sino en Alemania mismo, el elemento obrero es componente indispensable y de grande importancia en los Parla-mentos. Pero si nos fijamos en el carácter español, deduciremos que lo aparentemente raro es sencillamente natural.

Subsiste aquí con profundas raíces la división de clases. La democracia, por la que tanto se ha luchado, existe únicamente en las frases. Cuando en el exterior la palabra obrero y la otra capitalista indican solo dos posiciones diferentes, aún en España siguen siendo infranqueables líneas divisorias de dos clases de hombres, distintos en la carne, en la sangre, en la masa. Por orgullo imbecil de una clase, por falta de orgullo y de personalidad en otra, aquí quien viste la levita continúa siendo el señorito y quien lleva la blusa el inferior á quien puede tutearse. Id á los cafés; asomaos á los teatros; concurrid á las reuniones públicas; asistid á un paseo... Sin que ninguna pragmática lo ordene y ningún guardia urbano tenga el encargo de que se cumpla la pragmática, vereis al señor y al pechero separados; aquél desdeña á éste; á este le falta atrevimiento para acercarse á aquél.

Sólo en una capital de España, Barcelona, he visto que la blusa no tenga ningún supersticioso miedo á la levita. Para entrar en cualquier restaurant, para sentarse en un café, allí el trabajador solo necesita una cosa: el dinero del cubierto ó los céntimos del vaso de cerveza. Pero una vez en el medio que á cualquier obrero asustaría, al trabajador le da tanto cuidado el señorito, como el que me inspiren á mí Maura ó

Silvela. Por esta consideración que se otorga así propio, es más considerado que ninguno de España—aunque no lo sea mucho—el proletario catalán, lo único sano, lo único bueno de la región aquélla.

**

Conozco muchos políticos demócratas y radicales que, ni aun debiendo su posición á los obreros, quieren dejar de ser para ellos el superior que se digna ayudarles. Les piden sus votos, utilizan sus fuerzas, por ellos y de ellos viven; y pagan esto con benevolencia con fingidos cariños, con palmaditas en la espalda... pero guardando la distancia siempre, siendo en la realidad beneficiados y protegidos, y apareciendo como protectores. «Trabajémos por el obrero», dicen. Y cuando reciben al trabajador, éste debe quedar en pie, humilde, la vista baja y la gorra en la mano. He visto en el Congreso á diputados populares recibir una comisión del pueblo. A este pueblo debe el parlamentario el acta... Pues mientras á un amigo cualquiera se le dice con familiaridad «pase usted», se recibe majestuosamente á la comisión en la sala de visitas, sin sentarse, sin invitar a que nadie se siente, en olímpica audiencia de cuatro ó seis minutos.

¡Democracia! Realmente ya la tenemos en la ley y es letra muerta. ¿Cuándo entrará en la «Gaceta principal», en la costumbre?

**

Por esto, por las costumbres, no va el obrero al Parlamento. Cuando fué el Xich de las Barraquetas al Congreso —y él no era propiamente un obrero— admitiósele con curiosidad; pero á la semana no alternaba nadie con su chaqueta y su sombrero de anchas alas, y el hombre se aburría. ¿Qué mortificaciones no sufriría un albañil, un forjador, que aun después de equipados con su traje de los días de fiesta se verían despreciados hasta de los mozos del buffet?

Crea «El Imparcial» que todo esto tiene más parte en la exclusión parlamentaria del obrero que las mismas malas artes de Silvela ó de Maura.

Y el mismo obrero es el culpable...

...Hace años, recién llegado á Madrid, fui muy humildemente vestido á cierto departamento ministerial.

—Descúbrase usted, que va á pasar el ministro—me dijo un ordenanza.

—Esto no es un salón, esto es un pasillo. Que se descubra el ministro si quiere.

Y pasó el ministro, y encasqueté fieramente mi sombrero mirando al personaje.

Esto es un ejemplo. Comprenda por él, el proletario, cómo se quitarían muchas veces las chisteras, si el obrero no estuviera siempre con la gorra en la mano.

Quando no se obtiene, como es lógico y es natural, de grado el respeto de los demás, se impone por la fuerza. Y hay que llevar al ánimo del señorito la convicción de que no puede constituirse un señorito por la hechura del traje y la clase de tela.

CLAUDIO FROLO.

CRÓNICA

S. M. EL HAMBRE

Es en España, es en Francia, es en Inglaterra. Para aventajarnos en todo la raza inglesa, sobrepuja en el hambre á la raza latina. En España, un obrero sin trabajo roba un panecillo; centenares de obreros vagan por las calles de Valladolid en demanda de jornal, que el Ayuntamiento les niega á pretexto de no dar para ello las arcas municipales. En Francia son los pescadores bretones los que imploran la caridad oficial, arruinados por la carencia de la sardina, que hu-yó á otros mares, á otras costas, más al abrigo de la rapacidad del hombre. En Inglaterra es un verdacero ejército de hambrientos el que cruza las calles frías, enturbiadas por la niebla, tristes para el que no ve en la grandiosidad de sus palacios sino un insulto á la pobreza.

Es conducido el obrero á la cárcel; esperan los míseros pescadores, arrinconados en sus hogares, el pedazo de pan que la aristocracia ha de comprar con el producto de los saraos y funciones teatrales; caminan silenciosos por la inmensa ciudad los diez mil londinenses, sin rumbo fijo, desplegadas al aire sus banderas, en las que se lee la hermosa palabra «trabajo!» «¿Quién sabe de va?»

El hambre arrancó su poder á la idea. Ya no son aquellas muchedumbres aterradoras que pedían más jornal y menos trabajo á título de la reivindicación de sus derechos; son las manadas pacíficas que piden pan á título de hermanos. No es el derecho el disfrute de la vida lo que exigen; es el derecho á la subsistencia lo que imploran. No es la amenaza tumultuaria la que emplean; es el gemido de desfallecimiento el que exhalan. No es la piqueta la que tremolan; son sus hijos los que levantan al aire para mostrar sus caritas demacradas y amarillas. No son los puños los que muestran; es el pecho exhausto de sus mujeres el que presentan. No es el rugido de la fiera el que escapa de sus gargantas; es la súplica del hombre lo que brota de su alma.

Y todos los días lo mismo. Y cada vez peor.

Oid:

«Ayer noche, el delegado del distrito del Norte recibió aviso de que en la calle de Vargas, núm. 6, piso bajo, una familia se moría de hambre.

El delegado acudió á comprobar el hecho, y pudo contemplar un espantoso cuadro de miseria.

En una habitación desmantelada y sobre un jergón, único lecho de toda la familia, desfallecen una mujer, un hombre y dos niños de corta edad.

El marido es un obrero sin trabajo; lo buscó por todas partes, y en todas ellas obtuvo la misma respuesta. Y agotados los medios de defensa, cerradas todas las puertas, se dispone á morir con los suyos, y contempla á su pobre compañera, á sus desgraciados hijos—dos ángeles de siete y nueve años de edad—con miradas de suprema angustia.»

¿Habéis visto cosa más espantosa? No tiene la puma colores bastante vivos para pintar el cuadro de la trágica grandiosidad de la miseria. No podemos los que tenemos lumbrera para

calentarnos comprender el frío del hambre, ni imaginar las torturas de esa muerte lenta, ni sentir el martirio terrible del hombre que ve morir á su esposa, ni la desesperación del padre que impotente contempla á sus ángeles ateridos, demacrados, des-cansando sus rubias cabecitas sobre el jergón endurecido, esperando el ansiado instante en que la muerte llegue...

¿Filosofías? ¿Para qué? El gran cantor de los humildes lo ha dicho en *Resurrección*:

—*Condenan al que roba un pan y no condenan al que le sobra y no lo dá.*

Triste es la la crónica; no da el día para más. El hambre, cerniéndose sobre el mundo, lo absorbe todo y lo acapara todo. Soberana absoluta, para ella son los honores de la actualidad. Orgullosa é implacable, pasea su manto por esas calles para recordarnos sin duda el deber que tenemos de rendirle tributos y homenajes.

Llegará Carnaval con sus cascabeles y sus carcajadas, con sus lluvias de papel y sus torbellinos de serpentina, con sus noches de desfrenado y de lujuria...; pero Carnaval pasará...

...Y seguirán los obreros pidiendo pan, y seguirá aquel ejército de hambrientos su penosa marcha por las calles de Londres, y seguirán los niños durmiendo en las garitas huyendo del cierzo de la noche, y silenciosa, fría, irá el hambre aleteando sobre sus cabezas, como hiena insaciable á quien no asusta ni conmueve el vigor del hombre ni el beso de la madre.

V. FE CASTELL.

Targeta Postal

Labrando la heredad

Aún es de noche y ya está el campesino en el pedazo de tierra donde va á tirar el ahorro de sus trabajos de todo el año.

Apenas amanece, cuando detrás de la yunta comienza á abrir surcos y surcos con el arado, con ese afán y amor que inspira lo propio y lo que es objeto de sueños de prosperidades.

Allí está toda la familia; la mujer ayudándole al hombre en sus faenas y los pequeñuelos jugando y revolcándose junto al *hato*.

Pasan las horas y el cuadro es el mismo. ¡Qué constancia en el trabajo y qué cuidado más esmerado en la tierra!

El y ella se afanan con el anhelo. No hay un yerbato que no arranquen, una piedra que no arrojen, un terrón que no desmenucen, ni un estorbo que no quiten... Es la propia tierra la que se labra, el propio grano el que ha de arrojarse y el pan de los pequeñuelos el que se busca.

Y allí están de la mañana á la noche, sin que el trabajo les rinda ni les parezca tarde la hora de dejar la faena.

**

Y cuando después de un día y otro día de cuidados y esmeros, la semilla brota y la tierra se cubre de verde, y la siembra se va alzando, las ansias del campesino crecen, sus cuidados se extreman, y en lucha constante con sus temores y esperanzas, pasan los meses y no sosiega

hasta que el dorado grano, en montón deslumbrante, en el centro de la era, brillantado por el sol de Agosto, le dá el pago á los afanes que amasó con sudores y sangre, cuando preparó la tierra, cuando arrojó el el grano, cuando quitó las matas, cuando segó la mies y cuando trillo la parva.

La lucha es larga, penosa, pero el trabajo al fin obtiene su fruto.

¡Si todos cuidásemos así de nuestra heredad.

X.

CORREO DE HOY

Ultimos Telegramas

MADRID

«La Epoca», hablando de las frecuentes entrevistas que celebran los señores Silvela y Abarzuza y que tanto preocupan á la prensa, dice lo siguiente:

Claro es que si se ven y hablan es para tratar de asuntos interesantes; pero no hace falta dejar volar la imaginación por los espacios de la política internacional para explicar lo que puede explicarse con solo recordar que el gobierno se propone llevar á cabo una activa campaña en favor del comercio de exportación, realizando aquellos pactos comerciales que más pueden favorecer á la producción española.

Melilla.—El resultado de la batalla del 29 fué indeciso.

Al principio la caballería de las tropas imperiales en avance irresistible llegó hasta el campamento enemigo, cogiendo muchos prisioneros un gran botín y varios documentos; pero luego el Roghi, reforzado por la kábila Kjababa, rechazó al enemigo, avanzando hasta sus posiciones actuales.

Se le han reunido seis kábilas y cuenta con 30 000 hombres.

La insurrección cobra incremento, reinando grande entusiasmo en Kyata y Tazza.

Los comerciantes de Melilla han recibido cartas de Ujda en las que se asegura que diariamente circulan correos entre Marina y el campamento Roghi.

Marina es un pueblo de la frontera de Argelia.

Añaden las citadas cartas que existen relaciones muy amistosas entre el Roghi y Beu Amema y agregan algunos datos que demuestran los manejos de Francia en los actuales sucesos.

En la reunión celebrada en Frajana las kábilas fronterizas ofrecieron su obediencia al Sultán, declarando que marcharán con Muley Araffa para unirse á la kábila de Beni Sacssen á fin de combatir á la insurrección.

Palma de Mallorca.—Hasta última hora ha estado creyéndose que el señor Maura saldría hoy para Madrid, pues lo había anunciado; pero la agravación que ha sufrido en su dolencia su señora madre, le ha hecho cambiar de propósito.

Habían acudido al muelle á despedirle todas las autoridades y gran número de amigos políticos y particulares.

La madre del ministro de la Gobernación se encuentra gravísima.

—El señor Cotarelo ha visitado al gobernador civil de Madrid para en-

tregarle 5.000 francos con destino á la policía; pero el gobernador no ha querido admitir la expresada cantidad, diciendo que la policía ya había sido recompensada.

En la puerta del cuartel de María Cristina, en el momento de entrar el batallón de las Navas, un individuo insultó á la fuerza, originándose un altercado con la oficialidad.

El referido individuo ha resultado contuso y ha sido detenido.

En méritos del proceso contra Cecilia Aznar han declarado hoy la esposa de Carreta, la camarera del interfecto, el portero de la casa de éste, un pariente del señor Pastor, la madre de Cecilia y otros testigos. Al entrar la madre de Cecilia, ésta se ha desmayado.

La mayoría de los testigos ha afirmado que el señor Pastor estaba imposibilitado de defenderse y la camarera ha negado que Cecilia se quejara con frecuencia de la conducta de su amo.

PARIS

Londrea.—Telegrafian al «Morning Post» desde Tanger las noticias relativas al último combate fueron exageradas respecto del triunfo del Sultán y que entre las cabezas cortadas había algunas pertenecientes á individuos de las tropas imperiales muertos en la batalla.

El «Times» publica un telegrama de Tanger en el que se dice que la única solución posible de la cuestión de Marruecos consiste en la garantía internacional de la integridad de todo el imperio marroquí bajo la autoridad del actual Sultán.

Comunican al «Daily Mail» desde Guatemala que se ha proclamado el estado de guerra entre Guatemala, San Salvador y Honduras.

—El «Matin» inserta un despacho de Caracas, según el cual el general Ferrer con 1.500 hombres derrotó á los revolucionarios en Juarenas y se apoderó de dicha plaza.

—Telegrafian al «Morning Post» desde Washington que los embajadores de las potencias aliadas opinan que debe negociarse con M. Bowen, á pesar de la oposición del Congreso de Washington, y que el general Castro ha manifestado á Mr. Bowen que Venezuela se considerará obligada por cualquier acuerdo ajustado en Caracas.

—El gobernador de los establecimientos franceses en Oceanía ha telegrafiado que se ha desencadenado un huracán sobre las islas de Tuamotu.

Bruselas.—Hoy se ha reanudado la vista del proceso contra Rubino, con numerosa concurrencia.

Caracas.—El general Ferrer, al frente de 2.000 hombres, con dos cañones, atacó á 1.500 rebeldes en el distrito de Río Chico y se apoderó de Guatira.

Siracusa.—Se ha observado un fuerte sacudimiento del suelo en Modica, habiendo durado el fenómeno dos segundos.

Bruselas.—Después de una corta réplica del fiscal general, Rubino ha sido condenado á la pena de cadena perpetua.

—En la vista del proceso contra Rubino, el jurado ha respondido afirmativamente acerca de la pregunta relativa al atentado contra el Bey y á la tentativa de homicidio contra las personas de su séquito y negativamente respecto de la pregunta referente á la premeditación.

—Rubino ha escuchado la lectura de la sentencia sin demostrar que le sorprendiera.

MAHÓN

Casino "Unión Republicana"

SECCION RECREATIVA

Hoy jueves dando principio á las ocho y media de la noche daré este casino la onzena función lírico-italiana en el Coliseo bajo el siguiente programa:

1.º El 1.º y 2.º actos de la ópera

Lucía de Lamermoor

2.º Terminará la función con la hermosa producción del Mtro. Mascagni en la que toman parte los renombrados artistas señores Maristany y Aragón titulada

Cavallería Rusticana

La Gomisión.

Después de publicarse nuestro número de ayer se nos aseguró que la Junta directiva del Consey había desistido á última hora de llamar la compañía de zarzuela, porque el señor Delegado del Gobierno en esta isla había recibido un telegrama del Gobernador de la provincia diciéndole que no debía autorizar al Casino para dar funciones, si no en el caso de haberse colocado en las condiciones que exigen las disposiciones hoy vigentes respecto á teatros.

Hoy, por el contrario, se nos asegura que la compañía de zarzuela que debía llegar el sábado próximo para funcionar durante dos semanas, llegará el jueves 19 del corriente para dar tan solamente cinco funciones en el salón teatro del Consey, esto es, jueves, sábado, domingo, lunes y martes.

Ignoramos si el señor Delegado habrá recibido hoy otro telegrama del Gobernador diciendo lo contrario del anterior, y nos limitamos á dar á nuestros lectores las noticias que circulan, sin garantizarlas ni comentarlas.

A las diez de esta mañana ha llegado el vapor «Menorquín» procedente de Barcelona y escalas con la correspondencia, pasaje y carga.

En la sesión ordinaria que celebrará mañana el Ayuntamiento debe procederse á la elección de secretario de la corporación entre los aspirantes que solicitan la plaza por medio de instancia presentada á su debido tiempo.

La «Federación de obreros de la isla de Menorca», celebrará el domingo próximo 15 del actual á las tres de la tarde, Junta general extraordinaria.

Habiéndose agravado en la enfermedad que la venía aquejando doña Margarita Taltavull García, madre del alcalde dimisionario de esta ciudad D. Juan Victory, ha sido sacramentada en la mañana de hoy.

Deseámosle alivio en su dolencia.

En la función que á beneficio de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, se celebró la noche del martes último en el Teatro Principal, los concejales que acostumbran asistir al palco propiedad del Ayuntamiento, recolectaron entre ellos el valor seña-

lado á los que ocupa el público, entregando su importe en la taquilla, para ingresarlo en el producto de la función, dado el fin benéfico de la misma.

Hasta el lunes último no llegó á Palma la corbeta uruguaya «Antonia» propiedad del armador D. Bernardino Borrás, cuyo buque había perdido en Rosas todas las anclas.

La «Aurora Boreal» celebrará dos bailes en la presente semana. El primero tendrá lugar la noche del sábado próximo dando principio á las nueve; y el segundo el domingo siguiente media hora después de terminada la función.

Se están adornando con gusto y sencillez los espaciosos salones de el Casino «El Consey» para los grandes bailes de máscaras que tendrán lugar el sábado y domingo próximos que como los anteriores prometen ser muy concurridos.

El número extraordinario de admisión de nuevos socios es prueba fehaciente de la animación que reina en dicha Sociedad.

MILITARES

Se ha ordenado á los jefes de los cuerpos expidan el pase para la reserva activa á todos los individuos que lleven tres años en filas.

—Han sido ascendidos al empleo inmediato superior el capitán don Francisco Rodríguez Ardito del Batallón 2.º Reserva de Baleares núm. 4, el 2.º teniente D. Juan Sureda Sureda del Regimiento de Baleares núm. 1 y el primer teniente D. Pedro Sancho Carrió del Batallón 2.º reserva de Baleares núm. 2.

—También se ha concedido el empleo de capitán al primer teniente de Artillería del Batallón de plaza de Menorca, don José Mascarañas García.

En «La Última Hora» de anteayer leemos lo que sigue:

La trata de blancas

Sigue, por ahora, la campaña iniciada por órdenes del Sr. Gobernador civil de la provincia D. Luis de la Torre Villanueva contra el asqueroso comercio de trata de blancas.

La policía procura por todos los medios que le están á su alcance dar cumplimiento á la R. O. del Ministro de la Gobernación relativa á este asunto.

Ha denunciado á bastantes muchachas que engañadas entraban á servir en casas clandestinas donde después eran vilmente explotadas.

En la R. O. que hemos citado se previene que no pueden ejercer el oficio de prostitutas mujeres menores de edad, ó sea las que no tengan 23 años cumplidos.

Como esta disposición es muy difícil de cumplir á causa de los muchos inconvenientes que saltan á primera vista, el Sr. Gobernador ha pedido cooperación á la Diputación.

Se funda el Sr. Gobernador para pedir el auxilio de esta Corporación, en que muchas de las jóvenes prostitutas pertenecen á los distintos pueblos de la isla.

Además pide que se habilite un departamento en la Casa de Misericordia capaz para el alojamiento de 50 jóvenes, las que podrían considerarse

como asiladas, si bien separadas de las que existen actualmente.

En las casas de prostitución se han fijado circulares del Gobernador en las que previene á las muchachas que pueden separarse de las casas en que sirven aunque las amas se opongan á ello.

El número quince de la notable publicación «Mercurio» Revista Comercial Ibero-Americana, que acaba de ver la luz pública, contiene el siguiente sumario:

La situación económica de Puerto Rico.—Necesidad de la fraternidad literaria hispano-americana, por el doctor Rubió y Lluch.—El Vice-presidente de la República Argentina en Barcelona.—Tratado de reciprocidad entre Cuba y los Estados Unidos de Norteamérica.—Proyecto de una Escuela Naval de Comercio, por D. Juan Antonio Güell y López.—El Conde y la Aldeana, por D. G. Martínez Sierra.—Crónica española, por D. Salvador Canals.—D. Rafael M. Merchán.—Noticias generales.—Sección financiera.—Sección Comercial.—Transportes y salidas de vapores.

Dicho número, editado con el lujo y buen gusto á que nos tiene acostumbrados la casa J. Puigdollers Maciá, S. en C., va ilustrado con notables trabajos, tanto en la sección de anuncios como en el texto, del que se recomienda de una manera especial, por resultar un concienzudo estudio, el «Proyecto de Escuela Naval de Comercio», de D. Juan Antonio Güell y López, y notable trabajo del Dr. Rubió y Lluch que resulta de mucha oportunidad y demuestra una vez más la profundidad de conceptos de su autor.

Asociación de Beneficencia

DOMICILIARIA

Producto obtenido de la función celebrada en la noche del día 10 del actual en el Teatro principal de esta ciudad á favor de dicha Asociación á saber:

INGRESOS		Ptas.
Por 4 palcos platea á 6'60		26'40
» 9 » id » 5'50		49'50
» 2 » 2.ª fila » 5'50		11'00
» 11 » 2.ª id. » 4'40		48'40
» 5 » 3.ª id. » 2'50		12'50
» 12 » 3.ª id. » 2'00		24'00
» 142 butacas » 1'10		156'20
» 19 sillas » 0'40		7'60
» 28 asientos banco 0'75		21'00
» 683 entradas » 0'50		341'50
» 51 medias » 0'25		12'75
Suma		710'85

Por un donativo de D. José L. Arboleaya		10'00
» » id. » » A. T.		1'00
» » id. » » J. B. M.		1'00
» » id. » » J. F.		5'00
» » id. » » P. O.		1'00
» » id. » » A. F.		1'00
» » id. de un concurrente al Teatro		2'00
» el palco del Ayuntamiento		11'00
Total		742'85

GASTOS		Ptas.
A la Empresa del Teatro, además del importe del abono	164'98	
A D. Juan Ramirez por repartir las invitaciones	3'00	167'98
Total á ingresar ptas.		574'87

Nota.—El impresor D. Miguel Parpal ha hecho gratis todos los trabajos de imprenta que le encargó la Junta.

La «Eléctrica Mahonesa» ha proporcionado, también gratuitamente, el alumbrado extraordinario.

El Orfeón «El Progreso» se ofreció espontáneamente á cantar los coros «Gloria al Art» y «Gloria á España» y la orquesta del Teatro á acompañar dichos coros, ámbos sin retribución alguna.

Mahón á 12 de Febrero de 1908.—V.º B.º—El Vice-presidente, Bartolomé Escudero.—El Tesorero, Juan Sitges.

Teatro principal

Función para el viernes 13 Febrero 1908

GRAN ACONTECIMIENTO

3 UNICAS REPRESENTACIONES

ESTRENO EN MAHON

de la grandiosa ópera española en tres actos del reputado Maestro D. Tomás Breton,

LA DOLORES

REPARTO

Dolores	Srita. Gallinat
Gaspara	» Ginovel
Lázaro	Sr. Maristany
Melchor	» Aragón
Patricio	» De Colet
Bojas	» Miracle
Celemin y Cantador de coplas	» Ors
Arriero	» Calafat

Coro general, coro de niños, «Rondalla de guitarras y baurrias», mozos vendedores, beatas, soldados, arrieros, alpargateros, hilanderas y gente de pueblo.

La escena pasa en Calatayud

NOTA.—La empresa para resarcirse en parte de los cuantiosos gastos que le ha ocasionado poner en escena esta preciosa partitura con nuevos artistas de reconocido mérito y precedidos de justa fama, ha acordado aumentar en 25 céntimos el precio de las entradas y en 15 el de las butacas.

A las ocho en punto.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12, 1'30.

En el Consejo de Ministros que se ha celebrado, el señor Villaverde ha expuesto las líneas generales del próximo presupuesto que ha sufrido alguna modificación.

Dícese que en el presupuesto resultará un superavit de 114 millones, dedicándose 40 de ellos á la recogida de pagarés de Cuba y el resto se destinará á convertir el exterior en amortizable y el saneamiento de nuestra moneda, como medio de llegar al patrón oro.

TELEGRAMAS DE LA «MARITIMA»

Barcelona 12, 10.

Fondeado «Isla de Menorca» las siete sin novedad.—Ginard.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 12

Barómetro 767'3
Viento E. flojito
Mar llana
Cielo acalajado
Horizontes neblinosos.

LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del 2 actual, acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros vapores...

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas.

Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesión, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque...

A fin de evitar demoras en las salidas de Barcelona, de los vapores de esta Compañía se previene a los Sres. Agentes y cargadores que todas las guías en general deben ser visadas por el Sr. Novalle antes de presentarlas a la Aduana para su registro...

Mahón 31 Enero 1903.—Por "La Marítima"

Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Alcaldía de Mahón

POLICIA RURAL

Con el fin de que quede libre para la debida vigilancia del litoral de esta isla, he dispuesto, en virtud de nueva excitación del Excmo. Sr General Gobernador Militar de ella, que el camino de herradura, vulgo «Cavalls» que circunda este término municipal...

También debo advertir que por personal del ramo de guerra se practicarán visitas de inspección, y efectuará el arreglo a costa de los respectivos propietarios si no lo hubiesen estos verificado.

No dudo que los Sres. Proprietarios a quienes afecta esta disposición, se apresurarán a cumplirla con toda urgencia, haciéndose cargo de la importancia que entraña.

Mahón 12 Febrero de 1903.—El Alcalde, P. A. J. Mercadal.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas...

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones...

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración a la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial...

Ofrece a los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter a los centros del extranjero las soluciones que se adopten...

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

A Ptas. 2'00

Fotografías tamaño 18 por 24 centímetros de la fachada, capilla é interiores de la Academia Mariana de San Estanislao.

Miranda, 4 ¡6! 6! Retratos tamaño album ¡Miranda, 4

11 por 16 y medio centímetros Pesetas 7'50

Retratos desde un real de vellón á cinco duros

Fotografía de FEMENIAS

FUNDADA EL AÑO 1869

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

Caja de Préstamos de Menorca

26, calle Castillo, 26

Préstamos sobre alhajas de oro y plata, sobre lingotes de idem y monedas de oro.

Préstamos sobre valores públicos y locales cotizables en Bolsa.

COMPRAMOS

Acciones del Banco de Mahón á duros 41.

Obligaciones Ayuntamiento » 80.

Despacho de 9. á 2 tarde.

Escuela Liberal Republicana

Calle de la Luna, núm. 2.

HONORARIOS MODICOS

Clases diurnas y nocturnas

ALMACEN DE MUEBLES de SIN TRES

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

A LOS PROPIETARIOS

M. CARLOS BUTSEMS & FRADERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Pelayo, 22-Barcelona.

Fabrica de Mosaicos Hidráulicos

Romanos y Venecianos

con privilegio exclusivo

Objetos de piedra y granito artificial

y mármol comprimido

Precios y condiciones ventajosas

Para catálogos y demás referencias al

Representante en Menorca D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10-MAHON